

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 1 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redaccion, calle de Fortuny—6—entresuelo, y en la libreria de Guasp.

Precio: **4 REALES** al mes en las tres islas.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor 8 m. 2 y 4 t. mixto. Id. de Manacor para Palma 4 m. mixto 7:45 m. y 5 t. Id. de Palma para La Puebla 8 m. y 4 t. mixto. Ademas los domingos á las 2 t. y los jueves 7:20 m. Id. de La Puebla para Palma 8:15 m. y 5:30 t. Ademas los domingos á las 5 m., los jueves 11:30 m. Id. de Manacor para La Puebla 7:45 m. y 5 t. Id. de La Puebla para Manacor 8:15 m. y 5:30 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—Santa Eufrasia ví gen y mártir. Esta delicada doncella para dedicarse enteramente al servicio de su esposo Jesucristo, huyó del mundo retirándose á la Tebaida, donde con el hábito de ermitaño vivió y aronilmente entre aquella muchedumbre de anacoretas, que más de una vez copiaron de ella los rasgos más sublimes de humildad y de asombrosa penitencia.

**CULTOS.**—*Mañana sábado.*—En San Francisco empezarán Cuarenta Horas dedicadas á nuestra Señora de las Angustias; siendo la exposicion á las seis de la mañana, á las once oracion durante dos misas. A las cinco y media de la tarde, despues de rezada la corona, tendrá lugar el quinto dia de septenario, la estacion y la reserva de S. D. M.

**CORTE DE MARÍA.**—En Santa Magdalena á la Virgen de los Remedios.

## GACETILLA LOCAL.

### NECROLOGÍA.

Con profundo sentimiento hemos sabido que el 8 de los corrientes falleció en Angers el Dr. Enrique Hermite, distinguido profesor de la Universidad católica de aquella ciudad.

Al comunicar á nuestros lectores tan sensible pérdida, cúmpenos tributar un homenaje de gratitud y de respeto á la memoria del geólogo que, despues de haber merecido por su talento las consideraciones del mundo científico, acaba de bajar al sepulcro á los 30 años de su edad.

Pocos meses hace aún que el Dr. Hermite nos honró con una visita, de la cual conservan gratos recuerdos todos los verdaderos amantes del saber.

Sin que le guiara otro móvil que el amor á la ciencia, se dedicó a estudiar las condiciones geológicas de Mallorca, refutando despues, en un luminoso folleto, la opinion de Mr. Richart sobre la posibilidad de hallar aguas ascendentes en nuestra isla.

Este folleto fué publicado en Palma y, como recordarán nuestros lectores, el producto de la edicion lo cedió el autor á las víctimas de la inundacion de Murcia, haciéndose con tan generoso proceder, más acreedor aún á las vivas simpatías que, por su carácter sencillo y afable, había sabido captarse entre nosotros.

Ya entónces se manifestaron los primeros síntomas de la terrible enfermedad que ha puesto fin á su preciosa existencia, por cuya causa hubo de retardar la vuelta á su patria, hasta que si no del todo restablecido algun tanto mejorado, se ausentó de Mallorca con el propósito de volver mas tarde á completar sus estudios, pues tenia en proyectó una obra sobre la Geología de las Baleares, de la cual sólo ha podido publicarse el primer tomo; por cuyo motivo es doblemente de sentir para nosotros la temprana muerte del sábio profesor.

La Sociedad Geológica francesa disponíase á recompensar sus trabajos con una medalla de oro, cuando Dios en los altos designios de su Providencia, le llamó á otra vida, sin duda para premiar sus virtudes con la corona de los santos, porque el Dr. Hermite unia á su vasto saber una piedad desgraciadamente nada comun en los que se dedican al estudio de las ciencias. Si no lo hubiera demostrado mas de una vez durante su permanencia en nuestra isla, bastaria para convencernos de ello la lectura de los siguientes párrafos que traducimos de una carta de Angers, que ha recibido un amigo nuestro.

«Hermite ha muerto hoy (8) sin que casi nadie lo advirtiera. Sufria mucho; apenas habia podido dormir durante la última noche; y con el crucifijo entre las manos ha exclamado por tres veces consecutivas: ¡Dios mio, concededme un sueño tranquilo!... y ha muerto.

En todo el tiempo que ha durado la enfermedad ha sido para nosotros un verdadero modelo de paciencia, de resignación, y de fe.

Sin embargo unid vuestras oraciones á las nuestras por el eterno descanso de su alma; es un deber que os impone la gratitud; porque Hermite, puede decirse que ha dado la vida por los mallorquines.»

Séanos, pues, permitido suplicar á nuestros lectores que encomienden á Dios el alma del finado, ya que sólo de este modo podemos satisfacer la deuda que con el Dr. Hermite tenemos contraída.

A. E. R. I. P.

Extracto del *Boletín Oficial* núm. 2040 correspondiente al día 11 del actual.

Circular del Gobierno de la Provincia en que ordena el ingreso en la Caja de recluta de esta provincia de los contingentes de los pueblos de estas Islas para el reemplazo del corriente año con expresion de los dias en que lo han de verificar.

Una disposicion de la direccion general de Establecimientos penales en virtud de la cual se saca á pública subasta el arriendo del taller de cestas de sarga, cañas y de mecánicas de Palma del presidio de esta capital á tenor del pliego de condiciones.

Un estado demográfico sanitario correspondiente á la semana 10.<sup>a</sup> de este año (del 1.<sup>o</sup> al 7 del actual) y al término municipal de la ciudad de Palma.

Repartimiento de los hombres con que debe contribuir esta provincia para el reemplazo de los 75 mil llamados á las armas por R. O. de 24 de Febrero último con expresion del nombre de los pueblos, del número de los mzos sorteados y decimas que respectivamente les ha correspondido y del pueblo á quien ha tocado el entero en el sorteo de decimas.

Una Circular dando instrucciones á los Sres Alcaldes para que al presentar su respectivo contingente lo efectuen con estricta sujecion á las prescripciones legales al par que con la mayor regularidad y rigurosa justicia.

Un edicto del Juez de primera instancia del distrito de la Catedral del partido de la ciudad de Palma de Mallorca y su término en cuya virtud se saca á pública subasta los bienes muebles é inmuebles embargados á un vecino del pueblo de Consell.

Otro edicto segundo y último por el cual se cita llama y emplaza á D. Galo José Coll y Frontera.

Hoy que la Iglesia rememora el portento de la resurreccion de Lázaro, creemos que no será inoportuna la reproduccion de unos artículos de nuestro amigo don Tomás Aquiló, que hacen referencia á este asunto, y que por causas especiales no llegaron á publicarse por completo.

La Comision de iniciativa particular de defensa contra la filoxera se propone visitar al pueblo de Inca en el próximo domingo, con el objeto de obtener recursos para defendernos del peligro que nos amenaza. Es de esperar que este importante pueblo seguirá el ejemplo de Manacor y Felanitx que tan generosamente respondieron al llamamiento de la Comision aceptando los acuerdos tomados en la última reunion general.

Hé aquí la nota de los precios que corrieron en el mercado de Inca ayer juéves:

Almendron, quintal, pesetas 80.

Algarrobas, id. 4'50.

Accitunas, barcilla, 4.

Arroz, quintal, 5'50.

Avena, cuartera, 8.

Cebada, id. 10.

Frijoles, id. 30.

Garbanzos, id. 30.

Habichuelas, id. 27.

Habas mallorquinas, id. 16'56.

Habas forasteras, id. 16.

Trigos blancos, id. 21.

Trigos fuertes id. 21

Veáse como se observa en ciertas poblaciones el precepto del cumplimiento de los dias festivos. Dice *La Provincia de Huesca*:

«El domingo último continuó el honrado comercio de esta ciudad el movimiento iniciado del cierre de tiendas en honra del dia festivo. Hizo más; todos sus individuos firmaron un compromiso voluntario y mútuo de cerrar sus tiendas el domingo próximo venidero, bajo la pena de quinientos reales impuestos al que contravenga y destinados á los establecimientos públicos de caridad.

No encontramos palabras bastante adecuadas y expresivas para aplaudir un acto tan laudable por muchos conceptos; y que el vecindario todo ha visto con grande satisfaccion.

De hoy mas la ciudad de Huesca tendrá que agradecer á los dignísimos jefes de establecimientos comerciales, un verdadero progreso en la moral y en la cultura públicas.

¡Loor á los que de derecho corresponde tan relevante mérito!

¿Cuándo podremos decir otro tanto del comercio todo de Valencia? Sin embargo, en esta católica ciudad hay excepciones honrosísimas, tanto mas dignas de aplauso por lo mismo que son la excepcion.»

Ni siquiera excepciones podemos contar nosotros, pues no hay en Palencia más que un solo comerciante que cierre su tienda los dias festivos.

## CORREO.

De los periódicos recibidos ayer por via de Alcudia tomamos lo siguiente:

Leemos en una carta fechada en Roma:

«La asamblea de teólogos y filósofos que acaba de reunirse en la capital del orbe católico con motivo de manifestar la adhesion universal á la Encíclica *Æterni Patris*, ha tenido su sesion primera bajo la presidencia del cardenal de Bolonia.

»En esta sesion el catedrático de nuestro seminario Dr. Vallet, invitado espresamente por el presidente á que hablara en nombre de nuestra academia de Santo Tomás, lo hizo de una manera brillante con una improvisacion latina tan fácil como correcta. El orador, despues de haber recorrido á grandes rasgos y con una crítica profunda las diferentes fases de la filosofía desde San Agustín á nuestros dias, demostró que la fuente de todos los extravíos científicos contemporáneos debia buscarse en la decantada duda metódica, en el desprecio de la antigüedad y en la ruptura de la armonía que reinaba en la edad media entre la teología y las demás ciencias.

»Luego examinando las escuelas filosóficas de España, el orador estimó como un verdadero honor el no hallar ningun nombre español entre los inventores de los sistemas desacreditados é hizo constar que al quererse aclimatar en nuestra Península, católica por na-

turaliza, las doctrinas metafísicas disolventes, fué preciso trasportar la semilla de Francia ó de allende el Rhin.

»Se nos ha tenido por rutinarios, insistia el Dr. Vallat, se nos ha acusado una y mil veces á los teólogos españoles de que despreciábamos los progresos de la metafísica moderna, porque persistimos, como un ejército compacto, constantemente adictos á las enseñanzas de la escolástica y á las doctrinas de Santo Tomás. Pues bien, añadió, la Europa contemporánea está viendo esta restauracion gloriosa tan anhelada por los teólogos españoles; y por encima de todos los grandes progresos científicos, y entre las ovaciones de todas las ciencias contemporáneas. Santo Tomás toma otra vez el cetro del saber divino y humano como en la edad media y monta en su carro de triunfo formándole una cohorte de honor los grandes teólogos españoles desde Suarez hasta el P. Ceferino Gonzalez, digno representante de la filosofía tomista española.

»Los que nos tenion por rezagados, han debido abrirnos paso y seguir con nosotros el carro triunfal del angel de la ciencia.

»La improvisacion del ilustrado catedrático ha sido acogida con vivas muestras de aprobacion por el numeroso auditorio que interrumpió tres veces al orador con sus aplausos. El Dr. Vallet tuvo tambien la honra de ser calurosamente felicitado por el cardenal presidente y por el sabio Cornoldi».

#### MADRID 8 DE MARZO.

Ayer tarde ha estado concurrida, mas que de costumbre, la casa del distinguido hombre público señor Sagasta, habiendo estado á visitarle gran número de amigos, con objeto de conocer la opinion del jefe de los constitucionales, acerca de los debates importantes de la sesion de anteayer.

Por lo general, entre los constitucionales créese que las declaraciones del señor Cánovas del Castillo, sosteniendo la necesidad de dos partidos fuertes y poderosos, entre los cuales se repartia el turno pacífico del pobre, no solo es la sana teoría constitucional, sino que tambien puede contribuir mucho á que la situacion política entre en condiciones de normalidad y de fijeza. La opinion del señor Sagasta en este punto es bien clara y se halla en un todo conforme con la opinion del señor Cánovas: la sinceridad en los modos de practicar sistema constitucional, y la existencia de dos partidos que, representante el uno de la escuela conservadora, y el otro de la liberal, turnen pacíficamente, contribuyendo cada cual, dentro de su esfera, al desenvolvimiento progresivo de la libertad política en el país.

Por estas razones, todo lo que dijo en la sesion de anteayer el Sr. Cánovas, combatiendo la idea de los partidos intermedios, pidiendo al centro parlamentario que vaya de nuevo á unirse al partido que reconoce por jefe al Sr. Sagasta, era motivo de aplausos y de felicitaciones para todos los constitucionales.

— SS. MM. han estado almorzando esta mañana en la Casa de Campo. S. M. el Rey ha permanecido en dicho sitio hasta las cinco de la tarde.

— Hoy ha firmado S. M. el Roy un decreto jubilando, á su instancia, á un magistrado de la audiencia de Barcelona, y nombrando para reemplazarle á un cesante del mismo cargo.

— Dice un periódico que han desistido de sus propósitos los campistas que proyectaban unirse al centro parlamentario. Continuarán, añade, en actitud expectante.

— El *Iuoparcial* hace hoy la siguiente profecía política, que desde luego es aventurada y prematura:

«El proyecto se desarrollará con los calores; será poco mas ó menos como sigue: El señor conde de Toreno, satisfecho del honor recibido con su última eleccion y conocedor de que en Paris necesita España un nuevo representante tan identificado con el pensamiento del gobierno como S. S., renunciará á figurar en la candidatura de presidente del Congreso en la próxima legislatura. El señor Romero Robledo, á quien sus dolencias le aconsejan vida mas sedentaria y un puesto en que no tenga que hacer continuo uso de la palabra, seria en tal caso, presidente de la Cámara popular. Inútil es decir que el señor Silvela es considerado por el señor Cánovas como un ministro de la Gobernacion hecho de encargo, cuando las húsares están satisfechos.

— Un periódico constitucional ha oido ayer tarde en el salon de conferencias á un teniente general que el número de muertos desde que comenzó la campaña de Cuba asciende hasta el dia á 357.000.

— El presidente de la junta nacional de socorros para las provincias inundadas, D. Antonio Cánovas del Castillo, recibió anoche el siguiente telegrama del gobernador de Murcia:

Murcia.—El presupuesto de las obras que se ejecutan para la reconstruccion de las casas arrastrada por la inundacion, asciende á 900,000 pesetas.»

#### PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 9.—En el Congreso se ha aprobado en votacion nominal por 125 votos el acta de la sesion anterior.

El señor Balaguer ha presentado una esposicion pidiendo que se termine la carretera de Villanueva y Geltrú á Barcelona, particularmente el puente de la misma carretera, y el señor Torres otra sobre la concesion de un ferro-carril que partiendo de Blanes termine en Girona, y otra pidiendo la exencion del pago de derechos de Aduanas del material para la construccion y explotacion del ferro-caril de Caldas de Madabella á Figueras, habiéndose tomado todas en consideracion en votacion ordinaria.

El general Martinez de Campos ha comenzado en el Senado á esplanar su interpelacion sobre los asuntos de Cuba ocupándose en el telegrama que leyó el Sr. Cánovas en el Congreso en la sesion del viernes. Grandísima concurrencia en los escaños, y en las tribunas muchos diputados.

El general Martinez de Campos ha censurado al señor Cánovas por haberse apropiado la gloria de la terminacion de la guerra de Cuba, diciendo que la guerra la terminaron los sacrificios de la nacion y nadie mas. (Aplausos.) Hablando de su venida á España ha dicho

que la motivaron asuntos políticos, y que cuando entró en el poder el déficit ascendía á veinte millones, y ha añadido que aconsejó á S. M. el Rey que nombrara á los amigos del señor Cánovas porque suponía que sólo serviría de puente para el señor Cánovas. Ha combatido las acusaciones que le han hecho los señores Cánovas y Elduayen, calificándolas de inexactas, por no encontrar otro calificativo, y ha examinado varios datos de los presupuestos de Cuba.

Se han aprobado en el Congreso los dictámenes de las comisiones de la construcción de los ferro-carriles de Valencia á Liria y de Valls á Villanueva y Barcelona, y se ha discutido el del ferro-carril de Jerez á Algeciras que á combatido el Sr. Gonzalez Vega y apoyado el señor Carrido Estrada. El Sr. Castelar ha explicado las ventajas de este ferro-carril, y ha dicho que España no puede renunciar á la idea de la readquisición de Gibraltar como tampoco abandonar el pensamiento del porvenir de Africa. Volviendo á hablar de la readquisición de Gibraltar ha dicho que M. Gladstone ha consignado en su programa electual la devolución á España de la plaza de Gibraltar.

Después de aprobarse la totalidad del proyecto de ley, se han aprobado otros y se ha levantado la sesión.

El general Martínez de Campos ha confirmado en el Senado las declaraciones hechas por el Sr. Albacete en el Congreso; ha refutado los cargos que le dirigió el señor Romero Robledo; ha defendido los esfuerzos que hizo para terminar la guerra; ha acusado de graves las palabras pronunciadas por el Sr. Elduayen; ha pedido que inmediatamente que cese la insurrección en Cuba se publique en la *Gaceta* de la Habana la Constitución de 1876, y ha declarado que no es conservador-liberal dentro de la actual situación.

El señor Cánovas le ha contestado explicando las causas del déficit de los presupuestos de Cuba; ha dicho que el general Martínez de Campos interpretó mal los telegramas referentes á su venida á la Península; ha dicho que se le llamaba para resolver las dificultades pendientes, incluso la cuestión económica, y ha insistido en que se le llamó únicamente para ponerse de acuerdo sobre los intereses de Cuba con la Península. Hablando de la crisis ha dicho que intervino en ella por mando del Rey, y ha sostenido que la Constitución rige en Cuba.

Continúa la sesión.

Se ha señalado para el sábado próximo la vista en el Tribunal Supremo de la causa de Otero.

La corte ha desistido del viaje en la Semana Santa. SS. MM. levarán los pies á los pobres.

Han marchado el general Primo de Rivera y el señor Villalba.

S. M. el Rey se ha sentido ligeramente indispuerto, pero se halla completamente restablecido.

El Senado ha aplazado para mañana la discusión de la interpelación del general Martínez de Campos.

Las conversaciones versan hoy con preferencia sobre la sesión del Senado.

El vapor «Victoria» ha llegado á Singapur.

Paris 10.—Los diferentes grupos republicanos de la Cámara de diputados se reunirán hoy para deliberar so-

bre la interpelación que tratan de dirigir al gobierno con motivo de la votación que hubo ayer en el Senado.

La *Republica francaise* dice que vuelve á empezar y que será preciso salvar al Senado á pesar suyo.

El *Journal des Debats* invita al gabinete á buscar una transacción.

Los periódicos radicales reclaman la aplicación de las leyes vigentes contra los jesuitas, y los de la derecha dicen que la votación del Senado es la victoria de la política liberal política jacobina.

Lóndes.—El *Standard* asegura que el general Loris Melikoff y el Czarewitch están de acuerdo en aconsejar reformas liberales.

Se teme un conflicto en Rumelia entre griegos y búlgaros.

El Montenegro rehusa la compensación que ofrece la Puerta Otomana.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 11.

De Mahón vapor Menorca, de 190 ton., cap. D. José Pons, con 19 mar. 14 pas. balija y efectos.

De Cette pailebot frances Silfide, de 58 ton., capitán Mr. Roses, con 5 mar. pipas vacías y efectos.

De Villanueva pailebot Dolores, de 88 ton., pat. Antonio Salleras, con 8 mar. y vino.

De Barcelona pailebot Joven Luisa, de 59 ton., patron Sebastian Coll, con 6 mar. harina y efectos.

### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 11.

Para Valencia vapor Union, de 401 ton.; cap. don Juan Bosch, con 23 mar., 24 pas. balija y efectos.

Para Ibiza laud Angela, de 19 ton., pat. José Martorell, con 6 mar., 6 pas. y efectos.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 5'30 t.

(Recibido el 11 á las 7'29 n.)

Continúa en el Senado la interpelación del señor Martínez Campos; en el Congreso la del señor Retortillo.

El Rey preside un Consejo de ministros.

Se ha aplazado para el lunes la causa del regicidio.

3 por 100 interior, 16'35—Exterior, 17'27—Bonos 94'90.

## ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 11, 11'50 noche.

3 por 100 interior contado y fin 16'175.

Barcelona 11, 10'20 noche.

3 por 100 interior contado 16'11 1/4.

Palma 12, á las 10 mañana.

3 por 100 interior contado 16'11 1/4.